



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 11 de marzo de 2022
Año 64 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 33. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Defender el Código de las Familias es también hacer Revolución

El Código de las Familias refleja la esencia misma de la Revolución cubana, maritana, fidelista y, sobre todo, humanista, así lo significó el primer coronel Elio Enrique Barrera Garcell, jefe de la Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, durante la consulta popular de dicho anteproyecto, en la Circunscripción especial No. 32 enclavada en la unidad militar, la primera donde se realiza este proceso dentro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del territorio.

Frente a jóvenes soldados, oficiales e invitados del Consejo Electoral provincial y municipal, Barrera Garcell destacó que los 11 títulos del Código, con sus capítulos y disposiciones, amplían los derechos, y multiplican los deberes en el núcleo familiar.

“Se trata de una normativa que está a tono con los principios mismos de nuestro sistema, cambiar todo lo que deba ser cambiado”, apuntó la capitana Yusleidis Caisé Cabrera, quien ratificó su respaldo a cada párrafo e intención del Código, como expresión de esa diversidad que existe y existirá siempre.

El joven Leodanis López Ge se refirió a la responsabilidad individual y compartida que reconoce el anteproyecto de ley, en relación con el cuidado a los adultos mayores, como sujetos de derecho.

“Soy de Santiago de Cuba y de pequeño fui criado por mis abuelos Jacinta y Gerardo, ahora me corresponde cuidarlos, y con gusto lo haré, pero hay hogares donde no se protege a esas personas ni se les tiene en cuenta, por eso es bueno que la ley lo exija”, afirmó López Ge.

Por su parte, el joven Roberto Ramírez Montero, nativo de Holguín, señaló que el Código es una muestra del interés de la nación por garantizar la armonía que la familia necesita para construir un futuro mejor y más feliz.

En tanto, el oficial Reinaldo Pacheco Girón agradeció la posibilidad que le brinda el texto, al respaldar la decisión de cambiar el orden de los apellidos de su bebé, a favor de la madre, y por mutuo acuerdo. “Así va-



Los combatientes de la Brigada de la Frontera mostraron total respaldo al articulado del anteproyecto del Código de las Familias.

mos rompiendo esquemas machistas que solo dañan y dividen a la sociedad actual”, aseveró.

Precisamente el fiscal militar José Enriquez Durán aclaró que el anteproyecto busca en esencia dignificar a las personas, apoyarlas en la solución de conflictos que anteriormente no tenían un respaldo legal, y es que cada párrafo modificado o incorporado ha sido resultado directo de las vivencias de los cubanos, que demandaban un cambio en el anterior Código, atrasado

ya, con 46 años de existencia.

Otras intervenciones aludieron a cómo el anteproyecto vela por la guarda y cuidado de los pequeños, por parte del padre y la madre en igualdad de condiciones, y por el interés superior del niño; el derecho a la comunicación; la necesidad de vivir en un entorno libre de discriminación y violencia... razones que validan el carácter emancipador del texto jurídico que se analizará igualmente en otros colectivos de la Brigada de la Frontera.

Al referirse al debate, el mayor Liván Marín Luque, presidente de la delegación de base de la Unión de Juristas de Cuba en el Tribunal y la Fiscalía militar de Guantánamo, resaltó la participación en la consulta de los jóvenes combatientes miembros del Servicio Militar Activo, quienes demuestran dominio del contenido de la normativa y confianza en cada uno de sus apartados.

● Texto y foto: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Casos a la baja, pero sin exceso de confianza

● Comenzará ensayo clínico antiCOVID Mambisa Abdala

Con solo 382 casos reportados en las dos últimas semanas, Guantánamo afianza la tendencia de la disminución de los contagios con el nuevo coronavirus, al tiempo que mantiene la vigilancia epidemiológica a nivel local y el control sobre los viajeros.

En consecuencia, la tasa de incidencia se redujo a 75.9 por cada 100 mil habitantes, y el riesgo de contraer la enfermedad se mantiene moderado a nivel provincial, y solo es alto en los municipios de Caimanera, Manuel Tames y Baracoa.

Durante los últimos 14 días se realizaron 3 mil 380 muestras en busca del SARS-CoV-2, se pesquisó al 70 por ciento de la población y, a pesar de la

gran transmisibilidad de la variante ómicron, predominante en este cuarto rebrote, se identificó la fuente de contagio en más del 96 por ciento de los casos.

Además, se mantienen en el mínimo las personas que desarrollan síntomas graves del nuevo coronavirus, y al cierre de esta información no se reportaban pacientes graves o críticos en los servicios hospitalarios de la provincia, ni fallecidos en las últimas 24 horas.

Según un informe de la Dirección provincial de Salud sobre la pandemia en el territorio, solo 26 de los 130 casos activos este jueves están ingresados en centros sanitarios, y el resto se mantienen en sus casas con seguimiento de la Atención Primaria de Salud.

Se solicitan voluntarios para nuevo ensayo clínico antiCOVID
La Dirección provincial de Salud de Guantánamo convoca a convalecien-

tes del nuevo coronavirus de 61 a 80 años, con dos meses o más de haber padecido la enfermedad y que no hayan recibido ni una dosis de vacuna, para participar en el ensayo clínico Mambisa Abdala.

Cualquier interesado en ser voluntario de este estudio antiCOVID debe comunicarse con el Puesto de mando de la Dirección de Salud, con el número 2132 2217, para ser evaluados por el equipo provincial de vacunación y ensayos clínicos.

Las personas que cumplan con los parámetros del estudio, que puede incluir a alérgicos al tiomersal, recibirán información más detallada y se trasladarán para recibir el tratamiento en Santiago de Cuba, sede del ensayo en la región oriental.

● Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Horario de verano, desde este domingo



A partir de este domingo 13 de marzo, Cuba pasará al horario de verano, informó el Ministerio de Energía y Minas, en su sitio web.

De acuerdo con una nota de la Oficina Nacional para el Control y el Uso Racional de la Energía, en esa fecha entrará en vigor el horario de verano en la Zona Atlántica, por lo que a las 12:00 de la noche del sábado 12 de marzo se debe adelantar una hora a los relojes.

Agrega el texto que el cambio al horario de verano es una práctica internacional que busca un mejor aprovechamiento de la luz solar, de manera que se disminuyan los tiempos de utilización de la luz artificial.

No obstante, las autoridades insisten en no descuidar las medidas

de ahorro, tanto en los hogares como en los centros de trabajo, reseñó la ACN.

Cupet responde. De conjunto con Comercio, la Unidad Empresarial de Base División Territorial de Comercialización de Combustibles en Guantánamo determinó distribuir el keroseno al resto de los consumidores de la bodega 237 y se inició inmediatamente la venta del producto, además de mantener estrecha comunicación con esa unidad para posteriores entregas, según lo admita su capacidad, explica Elionit Placencia Durán, el director, ante la queja emitida por Argilio Pérez Mengana, quien alegó en una instantánea que transcurrido el segundo mes de 2022 aún no habían adquirido el combustible doméstico del pasado año, incluido el alcohol, en el establecimiento de 4 Oeste y Crombet.

Su inquietud fue resuelta, pues ya recibió el servicio, afirma el directivo en su misiva y continúa diciendo: es válido aclarar que "la bodega 237 está



Respuesta al LECTOR

vinculada a la unidad 230, la cual posee capacidad para 5 mil litros de keroseno, pero en el momento de publicada su reclamación el 11 de febrero, tenía depositados 4 mil, de ellos, 3 mil destinados a pacientes postrados y mil a la canasta básica (en varias entregas: marzo y junio de 2021, y enero e inicios de febrero de 2022).

Pero, la capacidad del depósito se mantenía ocupada, porque no todos los enfermos beneficiarios lo habían adquirido, asegura.

Respecto al alcohol, la empresa suministradora incumplió el plan, "debido a roturas del parque automotor de la División Territorial e inestabilidad en el abastecimiento por la entidad proveedora, en este caso, la Destilería", situación solucionada más adelante, pues "fueron depositados para la venta mil 662 litros", concluye.



Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** ¿Sabían que el 14 de marzo se celebra el Día Internacional de las Matemáticas? La fecha fue aprobada en 2019 en París, por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), gracias a una propuesta de la Unión Matemática Internacional, y contó con la participación de algunos gobiernos y organizaciones internacionales, con el objetivo de fortalecer a nivel mundial todas las áreas científicas y tecnológicas para que, a través de ellas, se llegue al desarrollo sostenible y a la paz.

A solicitud de varios lectores, publicamos algunas curiosidades sobre esta ciencia y complacemos a los estudiantes que cursan la Licenciatura en Matemáticas, en la Universidad de Guantánamo, a la Máster en Ciencias Dalgis Martínez Tejeda y a la profesora Daimé Wentt, en la secundaria Prudencio Martínez. ¡Que los disfruten!

-Los números que escribimos están compuestos por algoritmos, (1, 2, 3, 4, etc.) llamados algoritmos arábigos, para distinguirlos de los llamados algoritmos romanos (I; II; III; IV...). Los árabes popularizaron estos algoritmos, pero su origen se remonta a los comerciantes fenicios, que los usaban para contar y anotar su contabilidad comercial. ¿Sabían el motivo por el cual 1 significa "uno", 2 significa "dos"...? ¡Son ángulos!

-El símbolo de igualdad, representado por dos rayas (=), comenzó a utilizarlo el matemático inglés Robert Recorde en 1557, y eligió ese símbolo porque "dos cosas no pueden ser más iguales que dos líneas paralelas"...

-Las formas espirales de los girasoles y otros patrones en la naturaleza siguen una secuencia de Fibonacci (la suma de los dos números anteriores en la secuencia le da el siguiente 1, 1, 2, 3, 5, 8, etc.)

-Solo se necesitan 23 personas dentro de una habitación para darle una probabilidad uniforme de que dos de ellas compartan el mismo día de cumpleaños. ¡Pero con 75 personas en la sala, las posibilidades aumentan al 99 por ciento!

-Si multiplicas $111,111,111 \times 111,111,111$ obtienes 12 345 678 987 654 321, un número palíndromo que se lee igual hacia adelante o hacia atrás.

-El número más curioso es el 142 857, si lo multiplicamos por 7, el resultado es 999 999. Además, si lo multiplicamos por 1, 2, 3, 4, 5, 6, nos dará como resultado la misma serie de números en distinto orden. Ejemplo: a) $3 \times 142\ 857 = 428\ 571$ b) $5 \times 142\ 857 = 714\ 285$.

-¿Se han fijado que en la mayoría de los anuncios de relojes las agujas aparecen dando la hora 10:08 y 10:10? El motivo es que al dibujar un rectángulo con el límite del minuterero, se crearía un rectángulo áureo. Y se ha demostrado que las proporciones áureas se consideran agradables a la vista. Además, esta posición se puede asemejar a una sonrisa.

-¿Cuál es el número menor de mil con más letras? El 454. Cuatrocientos cincuenta y cuatro... ¡29 letras!

-El número 2 mil 520 es el más pequeño que puede ser dividido en forma exacta por los números del 1 al 10.

-El 5 tiene el mismo número de letras que expresa.

-El cero fue descubierto en la India, y los árabes lo trasladaron a Europa. Proviene de la palabra árabe "sifr" que significa "vacía".



Desarrollan Feria Juvenil de Actores Económicos

La primera Feria Juvenil de Actores Económicos en la provincia tuvo lugar en la ciudad capital, como espacio de socialización de experiencias y venta de productos elaborados por cerca de 10 micro, pequeñas y medianas empresas, así como trabajadores por cuenta propia.



La Unión de Jóvenes Comunistas en el territorio auspició los intercambios, a modo de plataforma comercial e ideológica, según aseguró Marianis Lafita Nicot, dirigente de la organización para atender la esfera de trabajadores y combatientes.

En el intercambio sobresalieron los pasteles y golosinas de la dulcería La Ocasión, las innovaciones de la microempresa SMD Electricidad y Electrónica, en torno al montaje y mantenimiento de maquinarias industriales, así como los esfuerzos de NAVLINO, pequeña empresa para el desarrollo de software de ingeniería naval y obras civiles.

www.radioguantanamo.icrt.cu



Desenfoco



Recientemente, un grupo de organismos del municipio de Guantánamo, como Acueducto y Alcantarillado, Recursos Hidráulicos, Servicios Comunes y el Citma, entre otros, acometieron acciones para higienizar las márgenes del río Guaso, y revertir la difícil situación creada con el vertimiento de desechos sólidos, en busca de un mejor entorno y saneamiento ambiental.

Sin embargo, la persistente indolencia e indisciplina de vecinos del

barrio La Caoba, personas e instituciones de otras partes de la ciudad, propician que resurja el vertedero, al arrojar en diferentes puntos basura de todo tipo y escombros, situación más notable desde la calle Flor Crombet hacia el sur, por toda la vía que bordea el torrente fluvial que identifica a la ciudad de Guantánamo.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES

Convocan al Premio Guamo

El Comité provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba convoca al Premio Guamo a la personalidad artística más significativa del año, por la relevancia de su obra creativa y la contribución al desarrollo de la cultura en Guantánamo.

Por las circunstancias de todos conocidas, el premio no se entregó en 2020, por eso, en esta ocasión se contemplarán las propuestas que abarcan el referido año más el 2021.

Los candidatos a nominados se propondrán por las instituciones culturales, las asociaciones y las universidades, según se especifica, y los que resulten escogidos se oficializarán por el ejecutivo de la Uneac.

Cada una de las propuestas deberá tener nombre (s) y apellidos del artista, manifestación en la que se desempeña y una fundamentación que avale lo realizado de enero de 2020 a diciembre de 2021, de gran significación e impacto para la cultura del territorio.



Las propuestas se recibirán en la sede de la Uneac o pueden ser enviadas de manera digital a promociongt@uneac.co.cu

La Uneac tiene el derecho de no aceptar aquellas que no estén debidamente fundamentadas, y serán recibidas hasta el 18 de marzo, a las

5:00 pm.

Los nominados se darán a conocer el 23 de marzo en conferencia de prensa y la página de Facebook de la Uneac: [Fb.com/@uneacguantanamo](https://www.facebook.com/uneacguantanamo) o www.uneac.co.cu

La Uneac se responsabiliza con la selección del jurado, cuyo veredicto es inapelable, y se dará a conocer el 31 de marzo, en saludo al aniversario 35 de la fundación de la organización en Guantánamo.

Para más información contactar por los teléfonos 2132 7891 y 2132 7893, o por vía electrónica promociongt@uneac.co.cu



Capablanca: un hombre tocado por la inmortalidad

La Federación Internacional de Ajedrez, conocida con las siglas FIDE, estableció el 19 de noviembre como Día Mundial del Ajedrecista, en homenaje al campeón mundial cubano.

● Por Eyleen RÍOS LÓPEZ, de la ACN

Los seres geniales suelen ser "diferentes" hasta en el final de sus vidas y, tal vez por eso el cubano José Raúl Capablanca no pudo tener otra despedida terrenal que no fuera ante un tablero, y haciendo lo que tanto amó: jugar ajedrez.

La muerte le ganó su partida, la de la vida, el 8 de marzo de 1942, cuando apenas tenía 54 años de edad y un incalculable talento por exhibir.

Un fulminante derrame cerebral le sorprendió en el *Manhattan Chess Club*, de Nueva York, y dejó al mundo sin uno de los más geniales ajedrecistas de la historia, desde entonces convertido en leyenda.

El tercer campeón mundial de ajedrez, el único latinoamericano en alcanzar tal rango hasta el día de hoy, fue un niño prodigio, y deleitó a sus contemporáneos con su manera especial de comprender

el juego de las 64 casillas. Su trayectoria y estilo pasó a ser obligado material de estudio para quienes se dedican a este deporte.

Con menos de 15 años ya había sido campeón de la Isla, y sin llegar a los 20 comenzó a acaparar triunfos en todo el orbe. Dejó sin argumentos a quienes quisieron menospreciarlo en el famoso torneo español de San Sebastián 1911, donde se impuso en una cita a la que concurren los mejores jugadores de la época -con excepción del entonces monarca universal, el alemán Enmanuel Lasker- y lo hizo de manera tan convincente que ya algunos comenzaron a pensar en él como posible rey del planeta.

Nunca dejó de derrochar un peculiar ingenio en sus partidas, y asumía la solución de las posiciones con tanta sencillez que lo apodaron "la máquina de jugar ajedrez". Pronto quedó claro que el reino era su meta, y el desafío con Lasker

se produjo finalmente en 1921.

El ímpetu con que el jugador cubano concebía el ajedrez, con una mirada renovada respecto a su veterano rival, le ofreció entonces ventaja. Lasker no pudo ganar siquiera uno de aquellos encuentros, y aceptó la derrota cuando el marcador le era adverso, apenas había podido sacar 10 igualadas en las 14 partidas celebradas hasta ese momento.

Capablanca reinó durante los próximos siete años. Dominó el mundo de los trebejos a su antojo, permaneció invicto durante ocho años, y su cuenta de derrotas en partidas oficiales llegó a apenas 35.

Su puntuación Elo ha sido calculada en 2 mil 725, aunque en la época que vivió aún no existía esa manera de organizar el ranking universal. No fundó una escuela en sí..., pero su estilo influyó en la filosofía de juego de otros campeones, como el estadounidense Bobby Fischer o el ruso Anatoly

Karpov.

Nadie como él entendió el juego a partir de la sencillez, ni se ha dejado llevar por un instinto que pocas veces le falló, sobre todo, en los finales, de los que se convirtió en un maestro, en toda la extensión de la palabra.

Perder el título mundial ante el ruso-francés Alexander Alekhine, en Buenos Aires, 1927, fue el golpe más duro de su carrera. Nadie podía imaginar entonces que cedería ante un hombre que no le había ganado antes, por lo que sus contemporáneos le auguraban un fácil triunfo.

La realidad fue muy diferente y, para mayor perjuicio, nunca logró la deseada revancha. Ganó la medalla de oro en la Olimpiada de 1939 jugando como primer tablero, y por delante del propio Alekhine y del estonio Paul Keres.

Capablanca nunca abandonó el ajedrez de alta competición, pero la salud no le acompañó en sus últimos años. Dicen que un leve accidente cerebrovascular le envió las primeras señales en 1938, pero hizo caso omiso y mantuvo su habitual ritmo ante los tableros.

Aquel 7 de marzo de 1942 entró feliz al *Manhattan Chess Club* sin imaginar que sería la última partida de su vida. Se desplomó ante la atónita mirada de sus amigos, y en la madrugada del 8 de marzo falleció en el hospital Monte Sinaí, demasiado pronto para lo que todavía tenía por ofrecer en el juego de su vida.

Enaltecen protagonismo de las federadas en el Día Internacional de la Mujer

Trabajos voluntarios en áreas productivas, intercambio en las comunidades, así como actos de condecoración y reconocimiento a dirigentes de base marcaron la jornada de celebración en Guantánamo por el Día Internacional de la Mujer.

Alídice Gené Sierra, secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas en la provincia, significó a *Venceremos* que el acto central por la efeméride se realizó en Caimanera, a propósito de los resultados integrales de la organización en el municipio, y resaltó la condición de Vanguardia Nacional que ostenta el bloque número 13 de la comunidad de Hatibonico.

Detalló que en el marino poblado los festejos se desarrollaron en la Circunscripción 17, matizados por la venta de libros, exhibiciones de platos típicos, exposición de mujeres creadoras y actividades culturales; además las caimanagerenses reconocieron el protagonismo femenino en el quehacer productivo, los servicios y la ciencia, a la vez que patentizaron su compromiso con la Revolución.

En Guantánamo la jornada conmemorativa incluyó, igualmente, un programa de actividades en los 10 municipios, entre las que destacan la entrega del carné a jóvenes arribantes a la organización, el reconocimiento por su loable desempeño a las trabajadoras del sector de la Salud, del Ministerio del Interior, y aquellas que ocupan cargos decisivos por su quehacer frente a la contingencia sanitaria.

De igual modo, se entregó el Sello Conmemorativo 60 Aniversario de la FMC a un grupo de federadas con relevante trayectoria en la organización, mientras el Sindicato de la Administración Pública condecoró con la distinción Enrique Hart Dávalos a Elsa Cortina Rodríguez y a Evangelista Manfugaz Chivás, quienes por más de 30 años han brindado su esfuerzo a la labor sindical.

Gené Sierra envió una felicitación a las federadas guantanageras, y explicó que la jornada de celebración

por el Día Internacional de la Mujer se dedica a los 60 años de la Unión de Jóvenes Comunistas y al centenario de la Federación Estudiantil Universitaria, y convidó a divulgar y acompañar mejor el proceso de consulta popular del proyecto de Ley del Código de las Familias, normativa que consolida el principio de equidad de géneros.

● Texto y foto: Mayliovys DEL TORO TERRERO



La jefatura del Minint reconoció la labor de las federadas guantanageras.



Instantáneas

El ciudadano José Manuel López Blanco, residente en Paseo 2277 esquina a 7 Este, alega ser víctima del maltrato por la servidora pública que lo atendió en la sucursal bancaria sita en Calixto García y Emilio Giró, la mañana de este 7 de marzo, cuando acudió a recoger su tarjeta magnética en moneda nacional. Asegura que luego de obtenerla, le indicaron esperar afuera por el Pin; de ahí le orientaron dirigirse a un cuentapropista en las proximidades del Banco para actualizar el Transfervóvil, pues según ella era el único que poseía la última versión y, al no poderlo contactar, retorna al BPA y tuvo que aguardar por el informático para que, finalmente, le instalara esa aplicación al teléfono. ¡Increíble! ¡En ese trámite demoró más de cuatro horas!... **Luego de una semana de los vecinos tener acumulados los desechos sólidos en sus hogares, este 8 de marzo fue que el carretonero recolector logró hacer el recorrido por la calle 14 Este. Las labores de recogida de basura en San Justo debieran intensificarse para eliminar toda posibilidad de propagación de enfermedades, pues ese Consejo Popular constituye uno de los más afectados con la acumulación de desechos, por alargamiento de los ciclos, o gestionarse otras vías de saneamiento para mantener la higienización diaria, en medio aún de la pandemia, y erradicar así vectores causantes del dengue y enfermedades diarreicas agudas...** Sara de la Cruz Moreno, vecina de Jesús del Sol 2616 A entre 12 y 13 Este, en San Justo, critica el desinterés e indiferencia de la doctora del consultorio médico de la familia número 23, al cual pertenece, para atenderse por descompensación de la hipertensión arterial, ya que es cardiópata crónica. Ella, de 59 años de edad, es trabajadora de Servicios Comunes y el día en que acudió, 9 de marzo, afirma haber pasado muchos sinsabores hasta lograr ser atendida en el Policlínico 4 de Abril, donde le emitieron un certificado médico, luego de haberse quejado... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Sequía

Tanques a la vista

● El inicio de la venta de tanques a vecinos de una circunscripción vulnerable de Los Cocos forma parte de una de las estrategias del Gobierno para paliar las deficiencias del abasto de agua a la población de la ciudad de Guantánamo

● Texto y fotos: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Cualquier cosa servía. El tanque pequeño, aunque se “desangrara” por el fondo, de tantísimos años; la olla grande, los cubos, los pomos, los pepinos: “Lo que fuera capaz de contener agua, se llenaba... Ahora estamos mejor, después que resolvimos un tanque”.

Quienes hablan son el matrimonio de nonagenarios Marciano Fernández Durand y Clara Aurora Vázquez Rojas, quienes conforman uno de los seis hogares que, en la Circunscripción 21, del Consejo Popular Norte-Los Cocos, se beneficiaron con la venta de un tanque artesanal.

Ha pasado casi una semana desde que un camión de la Empresa provincial de Materiales de la Construcción (Epmalco) descargara la mole de cemento en el frente de su vivienda -la número 98 de la calle E final-, y todo funciona como esperaban.

“Hace tres días que llegó el agua, y todavía anda por la mitad”, dice Consuelo -la hija que los cuida durante estas semanas-, en parte porque no lo usamos para beber, hasta que no nos traigan la tapa y logremos protegerlo un poco, pues está muy cerca del camino. Pero es un gran alivio”.

El bolsillo que pagó, es colectivo. “Las seis hijas colectamos los 2 mil 936 pesos que costó, pues la chequera de mi papá no alcanza, pero es una buena opción porque al precio que están en la calle, no hay quien los compre. Nosotros, por lo menos, no podemos”, aduce.

Los otros “casos” que recibieron el reservorio, como parte de un compromiso del Gobierno con Epmalco, “son también personas vulnerables, identificados en un levantamiento que reveló una demanda de 700 tanques, nada más en mi circunscripción”, precisa Migdalia González Luis, delegada de la 21

hace un lustro.

Este año, asegura la representante del Poder Popular, “se comprometieron a entregarnos 100 tanques, y creo que es una meta cumplible, si siguen con el ritmo con que empezaron. Ahora mismo, estamos esperando otros seis. Además, se prevé la venta de módulos de cisternas, aunque no se precisan cuántas”.

De ellos, asegura, una parte deberá hacerse en las casas, “pues algunos de los necesitados viven en pasillos por donde no entran estos reservorios. Me han dicho que es más complejo, por el acarreo de los materiales, dónde preservarlos..., pero creo que con la colaboración popular es posible”.

No es todo, pero es algo para atenuar el problema de agua: el más histórico de to-



“Tenemos un compromiso con Los Cocos, y estamos trabajando para entregar tanques con calidad”, asevera El Chino.

dos los planteamientos de su mandato y todos los que la antecedieron al frente de una circunscripción con una larga lista de dificultades -zanjas, viales, mal estado constructivo, personas vulnerables, gran cantidad de corrales...-, no por gusto señalada como vulnerable.

“Ahora mismo, indica González Luis, pertenecemos a un circuito especial, con cuatro días de agua y cinco días sin servicio. Esto, que puede parecer bueno, plantea un problema si no hay suficiente capacidad de almacenamiento, como es el caso de este barrio”.

Donde estamos, ahí donde Marciano y Clara Aurora



La posibilidad de adquirir un tanque “por el Estado” alivia la situación del agua, aseguran Marciano y su hija Consuelo.

disfrutan de la seguridad del agua “en mano”, es uno de los sitios más complicados, de la calle 1 a la línea, y desde los límites con la Empresa de Camiones, hasta la calle D, “no solo por los problemas en los ciclos, sino por la falta de redes”, detalla.

En la producción

El Chino -como conocen a Beidy Columbié Leyva, al

el mayor problema para este productor son los áridos, ante la parada de la principal industria del territorio. “Hace unos días, me llegaron unas piedras de Costa Rica, y con eso produje bloques y los cuatro tanques que tengo en el patio”.

El proceso, para un tanque, lleva tiempo y cuidados. “Son artesanales, y de hormigón puro. En un día armo los moldes y echo la mezcla, a las dos horas quito la horma interior y le doy un estuque de cemento. Al otro día, los lleno de agua para fraguarlo y chequear que no tengan saladeros. En cuatro días, ya está listo”.

Otro reto, empero, será “meterse” en Los Cocos -el poblado para donde irán dirigidas las producciones de tanques por el momento- a hacer tanques en casas con difícil acceso, “en esos casos, también será uno al día, pero las personas podrán empezar a usarlo a las 24 horas. Ya veremos”, alega.

En estos momentos, solo dos minindustrias producen los tanques para reducir el impacto de la sequía en la ciudad, especialmente en Los Cocos. “Además de Cecilia, tenemos otro cuentapropista en Sempré, El Salvador”, precisa Iraelio Martínez Ramírez, director de producción de Epmalco.

La capacidad para fabricarlos, empero, “está en todos los municipios y esa, continúa el directivo, es una de las fortalezas que tenemos”, a sabiendas de que su talón de Aquiles -el suyo y el de cualquier empresa dedicada a la construcción- serán los materiales.

Por ahora, explica, van cumpliendo, a pesar de que la disponibilidad de cemento no es suficiente. De más de 500 toneladas al mes, explica, solo reciben un promedio de 150.

“No tenemos una asignación específica para hacer

tanques. Es la misma cantidad de materiales, que ahora debemos mover para priorizar la producción de esos reservorios, a petición del Gobierno”, aclara.

Justo el déficit de ese componente ha frenado la producción en Manuel Tames, el municipio más afectado por la sequía en la provincia, así informó a Venceremos Pedro Gustavo Favier Romero, director del Combinado productivo de Epmalco en Héctor Infante.

“Tenemos el resto de los materiales, incluso, el acero para hacer una estructura más fuerte, y el molde, pero a mediados de febrero no había entrado cemento. También tenemos prevista la venta de módulos de cisterna, inclusive, con la posibilidad de créditos bancarios, pero también dependerá de esa mezcla”.

A pesar de todo, el jefe productivo de Epmalco cree que el plan de tanques artesanales es una meta realizable. Tiene, por un lado, lo básico para fabricarlos y, por el otro, una demanda organizada y creciente. Si eso es suficiente, el tiempo y el agua lo dirán.



Según el plan, Epmalco planea producir 2 mil 300 tanques para la venta a la población, precisa Martínez Ramírez.

Colegio Universitario: otra puerta a la Enseñanza Superior

• Una alternativa del Ministerio de Educación y las universidades del país para incentivar el ingreso a carreras pedagógicas

• Texto y fotos: Mayliovys DEL TORO TERRERO

Desde pequeña a Luisa Iris Gamboa Mujena le apasionan las Matemáticas. Tanto aprenderlas como enseñarlas despertaban en ella un placer indescriptible, de ahí que, siempre que podía, participaba en círculos de interés, concursos y talleres sobre la materia, como parte de su vida estudiantil.

Por eso, no fue asombro para nadie, verla ingresar en el Instituto Preuniversitario Vocacional José Maceo Grajales, siguiendo el camino de las Ciencias Exactas. La sorpresa llegó cuando Luisa Iris, una de las mejores de la clase, decidió, en oncenno grado, ingresar al Colegio Universitario (CU), de la Universidad de Guantánamo (UG), para estudiar la carrera de Licenciatura en Matemáticas.

“La primera que puso el grito en el cielo fue mi mamá, tuve que convencerla de que educar era mi vocación. Hasta mis compañeros me preguntaron que cómo yo, de la Vocacional, optaba por ser profesora, en vez de ingeniera, médica u otra opción más atractiva para ellos”, dice la joven de 17 años y sonríe pícaramente.

Luisa Iris sabe que muchos estudiantes rechazan las carreras pedagógicas (a pesar de la importancia vital que tiene el maestro para la sociedad) y tampoco quieren saber de las matemáticas, bajo el falso mito de que es la materia más difícil, y en realidad es fundamental para el desarrollo intelectual, pues permite razonar ordenadamente, desarrolla el pensamiento y la abstracción.

Hoy Luisa estudia su licenciatura, al igual que Livia Liz Núñez Cuscó, quien desde el preuniversitario Rubén Batista Rubio también sentía gran atracción por las ciencias, pero nunca se imaginó frente a un aula como profesora.

“En oncenno grado empecé a darnos clases la profe Raycelys. Ella con sus métodos ayudó a todos a comprender la asignatura, incluso, a los más rezagados. Cada turno estaba matizado por la alegría, algún dato interesante, creo que con ella las matemáticas enamoran a cualquiera, así que quise seguir su ejemplo”.

Cuenta que fue la propia Raicelys quien le comentó sobre la posibilidad de entrar en oncenno grado en el Colegio, que además permitía el ingreso a la Educación Superior sin presentarse a los exámenes. La idea le encantó y hoy ya está matriculada en su primer año.

Luisa y Livia forman parte de los más de 700 alumnos egresados del duodécimo grado que en la UG completan la formación académica para desempeñarse como futuros educadores de generaciones de cubanos, ellos son la garantía para una sociedad más culta, como la quiso Martí, con todos y para el bien de todos.

¿Por qué hacer un colegio dentro de otro?

En el curso 2016-2017, la Universidad de Guantánamo, ante la necesidad de egresados de las ciencias matemáticas, física, química y biología, para nutrir a la sociedad creó un proyecto novedoso para su tiempo: el CU. La idea era buscar talentos para formarlos como profesores de esas especialidades, por su escasez y, sin embargo, eran imprescindibles para el desarrollo de la provincia, destáquese, entre ellas, las pedagógicas y agropecuarias.

Carlos Beltrán Pozo, Doctor en Ciencias Pedagógicas y jefe del Departamento de Matemáticas y Matemática Aplicada en la UG, explica a *Venceremos* la importancia de la iniciativa, que va en corresponden-



El Colegio Universitario permite a los alumnos desde oncenno grado establecer un vínculo más directo con las especialidades que desean estudiar.

cia con las demandas de progreso de la localidad.

“La Licenciatura en Matemáticas, por ejemplo, es una especialidad poco atractiva para la mayoría de los jóvenes, y a través del CU se ha incrementado la matrícula; incluso, entre los 15 estudiantes que iniciarán el curso actual hay talentos del IPVCE, que antes ni valoraban la posibilidad de educar como un proyecto de vida”, destaca el Doctor Beltrán Pozo.

Señala, entre las ventajas del Colegio, que consolida en los jóvenes la vocación y motivación hacia las especialidades con poca demanda, ello asegura el éxito en la formación de nuevos profesionales, de ahí la importancia en mantener la integración y el acercamiento entre los preuniversitarios, y la universidad.

Por su parte, el licenciado en Ciencias Exactas, Rafael Osvaldo Paredes Pupo, quien imparte el Curso propedéutico a los futuros matemáticos, asegura sentirse complacido por contribuir al rescate de una profesión tan noble y valiosa como lo es la

de maestro, y más aún en la asignatura de Matemáticas “el cuco de todos”, dice y sonríe.

“Aquí contribuimos a multiplicar profesionales, con una atención especial, personalizada y esmerada con los futuros profes. Velamos por su crecimiento personal, espiritual y, claro, profesional, pero lo mejor es que tienen algo sumamente importante: los deseos de enseñar matemáticas”, asegura.

Un idea estratégica

El Colegio tributa a la satisfacción de las demandas de profesionales en 17 carreras deficitarias en el territorio, precisa Arriane Ortega Vega, decana en la Facultad de Ciencias de la Educación y responsable de esa modalidad de estudio en la UG.

“Este es un proceso que no solo implica a la universidad, sino a la Dirección provincial de Educación y al personal de 19 preuniversitarios en la provincia, incluido el IPVCE José Maceo. Además, mantenemos estrechos vínculos con las entidades y orga-

nismos que emplearán a los profesionales en el futuro”, detalla la Doctora en Ciencias Pedagógicas.

Apunta que lo primero que deben tener quienes aspiran a integrar el Colegio es vocación por la carrera y, una vez aprobado el duodécimo grado, a través de un plan de plazas especial se les otorga el derecho a la universidad e inician el curso propedéutico.

“En este primer momento se imparten importantes contenidos, entre ellos, la introducción a la especialidad, conocimientos curriculares, planes de estudio, e incluso, participan en las actividades laborales, asegurando de esa forma que vean en la práctica el impacto positivo de la carrera que escogieron, ello motiva mucho y ayuda a la adaptación al ambiente universitario”, expone Ortega Vega.

Antes del azote de la COVID-19, los estudiantes terminaban el duodécimo grado en la universidad, ahora esa posibilidad está limitada, y se mantienen en los preuniversitarios locales, a excepción de los del municipio de Guantánamo, que sí están en la Casa de Ciencia y Progreso, agrega.

“El número de los interesados en el Colegio ha ido creciendo. En los primeros años eran alrededor de 100 a 200 educandos, y ya vamos por el orden de los 700. Incluso, la ventaja es que los estudiantes desde el oncenno grado inician el vínculo con la universidad, lo que permite mejor preparación, reafirmación profesional y formación vocacional”, significa la pedagoga.

Carreras como Educación Primaria, Especial, Licenciatura en Matemáticas, Física, y en especialidades técnicas como Agropecuaria, Mecanización, Mecánica, Economía... antes apenas abrían por falta de matrícula, hoy ya hay cantidad de muchachos interesados en ellas. Los suficientes para garantizar el relevo de los profesionales en estas áreas. Por eso, decimos que el Colegio llegó para quedarse, los logros lo demuestran y en la UG defenderemos siempre esta vía como otra posibilidad de ingreso a la universidad”, concluye.



Luisa Iris Gamboa, apasionada a las Matemáticas, asegura que educar es su vocación.



“Entre las ventajas de esta novedosa modalidad de estudio está el ingreso a la Educación Superior sin presentarse a los exámenes de ingreso”, considera Livia Liz Núñez.

61
Serie Nacional
de Béisbol

Los Indios siguen en deuda

• Foto: Leonel ESCALONA FURONES

El equipo de béisbol de Guantánamo regresó a su cuartel general, el estadio Nguyen Van Troi, tras cosechar tres victorias en 10 juegos como visitante, y con ese resultado pasaron al último puesto de la tabla de posiciones.

Transcurridos los primeros 30 juegos de la 61 Serie Nacional (incluye la división de honores frente a la Isla aquí), Los Indios del Guaso acumulan un balance de 10 juegos ganados ante 20 fracasos. La historia de años precedentes se repite al analizar las estadísticas, y es que la principal deficiencia subyace en el inexperto pitcheo y la ofensiva, áreas claves en el juego de pelota.

Estos resultados tienen su base en el insuficiente trabajo en la base, ligado a la falta de juego en las categorías inferiores, panorama llamado a revertirse a través de la estrategia de desarrollo del

béisbol cubano.

Sin incluir los juegos de esta semana, los pitchers guantanameros exhiben un promedio de carreras limpias de 5.72, otorgan 199 bases por bolas, propinan 117 ponches y les batean para 308. Como promedio por juego le conectan 10 indiscutibles, conceden 6.99 boletos y ponchan a 4.11 bateadores.

Si bien es de dominio popular que el pitcheo de la tribu es muy joven, hay que reconocer que, insuficiencias aparte -entre ellas, el descontrol-, algunos van madurando, tal es el caso de Pablo Aníbal Salgado, con dos triunfos y tres descabros, así como del zurdo Enyer Fernández, también con dos sonrisas y tres derrotas, ambos en 8 juegos iniciados.

El cerrador Yeudis Reyes no se encuentra en su mejor forma, no obstante, archiva dos victorias y un revés.

Los números reflejan también un bajo rendimiento a la ofensiva, sobre todo la falta de oportunidad al bate sigue gol-



Pedro Pablo Revilla crece en su desempeño como bateador designado.



Deportes

A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



peando al conjunto. Biorgelvis Roque y Eulogio Marcillí son los que más llegan a las bases con average de 325 y 314, respectivamente, mientras que Pedro Pablo Revilla lidera el apartado de jonrones en el país, con diez.

De manera general, la defensa trabaja para un promedio de 960, con 47 errores en 30 juegos, un aspecto que si bien fue puntal en la pasada edición, este año presenta notables fallas.

La tropa comandada por Agustín Lescaille protagonizó un juego alegre y combativo a inicios del campeonato, pero ese ímpetu cayó y amenaza con opacar el espectáculo deportivo. Y es que recuperar esa garra y motivación fue uno de los principales compromisos antes de iniciar la Serie, junto a la ubicación entre los 12 primeros puestos.

¿Lograrán cumplir Los Indios del Guaso ese encargo? Solo su desempeño en lo que resta del certamen dará la respuesta.

Pita alto la Caldera de San Justo

• Foto: V. G. B.

La postergación de la Liga Superior de Baloncesto (LSB), pactada inicialmente para marzo y ahora para principios de abril, permitirá mayor tiempo para restaurar la Sala Polivalente Rafael Castiello, luego de dos años de inactividad en los que se les pudo "pasar la mano" a instalaciones deportivas estratégicas por su importancia y resultados.

A pocos días de iniciar el segundo espectáculo deportivo del país, aún se espera por la reparación del tabloncillo de la llamada Caldera de San Justo, acción que, a decir de Richard Cruz Alcedo, subdirector general de Deportes en Guantánamo, se evalúa a partir de un reajuste hecho en el presupuesto del 2022, inferior al de años anteriores.

Explica Richard que esa instalación no fue incluida en el presupuesto anual anteriormente, porque era insuficiente para ejecutar una reparación de esa envergadura. "En esta ocasión, solo podemos sustituir los tableros dañados, lo que significa un compromiso de repararla completa más adelante", informó.

Luego de la recuperación de las 30 tejas de zinc dañadas por el paso de la tormenta tropical Laura al techo, en 2020, esa instalación, que ya daba sig-



Las afectaciones en el tabloncillo de la Sala Polivalente Rafael Castiello podrían impedir que se juegue en esa sede la Liga Superior de Baloncesto.

nos de deterioro, no ha recibido restauración alguna.

La Castiello es una sede clave que acoge deportes como baloncesto y voleibol en ambos sexos, y fútbol sala. Además, son disímiles las competiciones que se realizan allí a nivel nacional, como la LSB, versiones de la Serie Nacional de Boxeo, así como los Campeonatos Nacionales de otros deportes de combate, entre ellos, la lucha y el judo.

Softbol del bueno viernes, sábado y domingo

• Seis equipos, incluyendo La Habana, Holguín y Santiago de Cuba animarán la VII Copa Amistad para jugadores veteranos, con sede en los terrenos del reparto Caribe

Equipos de La Habana, Santiago de Cuba, Holguín y tres selecciones de esta provincia, formadas por los jugadores de la Liga Luminarias del Guaso, protagonizarán desde este viernes, y hasta el domingo próximo, la séptima Copa Amistad de Softbol de veteranos.

De acuerdo con la información ofrecida por Rolando Cervera,

presidente del Consejo provincial de Peñas Deportivas y Luis García, responsable de Luminarias del Guaso, se jugará en los terrenos del reparto Caribe, todos contra todos hasta la fase clasificatoria. La final, el domingo, enfrentará al segundo y tercer lugares y el que gane choca con el primero, que espera sembrado.

Las selecciones del Guaso se denominan Guantánamo, Salineros y Cafetaleros, las que se estructuraron con jugadores de los cinco equipos participantes en el Torneo Aniversario 61 del Índer, que recesa sus actividades hasta el domingo 20 de marzo.

Jamaíquinos sigue al frente de esa lid con

6-0, seguido de Etecsa 3-3, Vitilla 3-3, CAN 2-4 y Guerreros 1-5. En la última jornada, Etecsa se impuso 9-0 a Vitilla, los anglófonos 21-8 también a Vitilla y el CAN 23-10 a Guerreros.

De esa fecha destaca la lechada de solo 3 jits, propinada por David Bigñote a las huestes de Roilán Elías, el cuarto fracaso de Carlos Lago por Vitilla, los 22 indiscutibles, incluyendo tres cuadrangulares, del CAN ante Guerreros, y la quinta sonrisa de Abraham Cardosa desde la lomita de Jamaíquinos.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

Litigio por el local de la Sociedad de Dominó Doble Dos

Que prevalezca la legalidad

Desde 1954 radica en Santa Rita entre Paseo y 1 Norte la Sociedad de Dominó Doble Dos, de hecho, una de las más antiguas y populares de las existentes en la provincia.

Ese inmueble, empero, desde el 28 de diciembre último fue ocupado por una vecina, que cerró por dentro el espacio e impide la presencia de los doministas, relatan a Venceremos Ángel Vargas Olivares, presidente de dicha sociedad, y Senén Ramírez Carmentate, integrante del Grupo de Gestión y Desarrollo del Dominó, adscrito a la Universidad de Guantánamo.

"Hemos denunciado la ocupación ilegal en la

Policía Nacional Revolucionaria, en el Gobierno, el Tribunal, Planificación Física, Vivienda, todos a nivel municipal; lo informamos a la Fiscalía provincial y municipal, en Ciudadanía, a la jefa de sector y al presidente del Consejo Popular de Pastorita, pero hasta ahora no se ha restablecido la legalidad quebrantada, y los doministas siguen a la deriva, argumentan ambos directivos.

"La ocupante labora en el Departamento Jurídico de la Dirección municipal de la Vivienda, y dice poseer los derechos legales sobre el área, pero en la propia Vivienda y Planificación Física nos han afirmado que no es real, que ese espacio no se le

ha concedido a ninguna persona", amplían.

"Nos preocupa que pasa el tiempo, se agotan las gestiones y nadie procede a restablecer el funcionamiento de la Sociedad Doble Dos en su espacio de por vida. Nos preocupa que prevalezca la impunidad sobre un espacio social empleado no pocas veces, además, como colegio electoral en procesos electorarios, y más recientemente como centro de vacunación contra la COVID-19".

La denuncia en la PNR fue radicada con el número 10413, el 28 de diciembre de 2021.

Redacción Deportiva

Comenzó el curso escolar 2021-2022



A las aulas más de 21 mil estudiantes.

Más de 21 mil estudiantes en Guantánamo iniciaron el nuevo curso escolar 2021-2022, en las enseñanzas de Secundaria Básica, Preuniversitario, Formación Pedagógica y la Enseñanza Técnica y Profesional.

Raquel Laviste Villafuella, directora de Educación en el territorio, aseguró que se dispone de toda la cobertura docente para asumir el año lectivo, entre ellos, mil 763 recién graduados de los centros formadores de nivel universitario, medio superior, y de las escuelas pedagógicas.

Señaló que la pandemia de la COVID-19 y el recrudescimiento del bloqueo estadounidense han limitado la obtención de importantes recursos para confeccionar uniformes, o reparar instalaciones educativas, no obstante, se garantiza la base material de estudio, a partir de la recogida y control de la existente, mientras se reparó parte del mobiliario escolar.

En esta etapa -agregó- se mantendrán los ajustes metodológicos existentes en el período lectivo anterior, los que simplifican contenidos sin perjudicar los objetivos a vencer en cada grado, pues esas adaptaciones curriculares fueron elaboradas por prestigiosos investigadores, metodólogos y docentes de todo el país.

Laviste Villafuella detalló que el próximo lunes 14 de marzo vuelven a clases los pioneros de la enseñanza Primaria, y adelantó que del 18 al 23 de abril se mantiene la semana de receso, en homenaje a la victoria de Girón.

Las vacaciones de verano serán del 28 de julio al 27 de agosto para los docentes, y los estudiantes hasta el 3 de septiembre, de ahí que las clases se reanudarán el 5 de septiembre y culminarán el 19 de noviembre.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Foto: Leonel ESCALONA

Revelan desventajas femeninas ante enfermedades cardiovasculares

Un estudio publicado en la Revista de Información Científica de Guantánamo defiende la necesidad de tratar, de manera diferenciada, la rehabilitación cardiaca (RHC) en las mujeres, como una manera de mejorar su calidad de vida y prevenir estas dolencias.

Aunque todos los pacientes que lo necesitan son remitidos de manera activa a los programas de RHC, la publicación revela que menos del 30 por ciento de los pacientes incorporados a esos tratamientos son mujeres, en parte, debido a los roles que estas asumen en el hogar y el ámbito sociolaboral.

La sobrecarga de tareas provoca que parte de ellas no se adhieran al programa y lo abandonen, concluye la investigación de Varinia Montero Vega, especialista en Segundo Grado en Cardiología, y Rolando Carbonell Riera, licenciado en Cultura Física, quienes evaluaron a más de 600 pacientes durante un lustro.

Existen -defienden- diferencias a tener en cuenta entre mujeres y hombres, incluidos factores de riesgo prevalentes, en ellas la obesidad y en ellos el tabaquismo, y el mejoramiento de la capacidad física tras la RHC, que es superior en los varones.

La aparición de la cardiopatía isquémica, principal causa de prescripción de RHC en Guantánamo, aparece más tardíamente entre las mujeres, quienes tienden a ir al médico solo cuando los síntomas son muy intensos o limitantes y, por tanto, tardan en recibir asistencia cardiológica.

Finalmente, la investigación propone acciones para una atención más efectiva y equitativa a las mujeres con enfermedades cardiovasculares, que incluyen fomentar el conocimiento acerca de esas dolencias, factores de riesgo, prevención y tratamiento, así como involucrar a la familia.

● **Lilibeth ALFONSO M.**

Chequean programas de desarrollo del cacao y el coco



El imperativo de impulsar los programas de desarrollo del cacao y el coco, frutos que junto al café constituyen los principales rubros exportables del territorio, fue subrayado durante un intercambio de las autoridades gubernamentales con representantes de la Universidad de Guantánamo, el Citma, la Agricultura y el sistema empresarial de la provincia.

El habitual encuentro denominado *Alimentos con más ciencia* fue presidido por Emilio Matos Mosqueda y Alis Azahares Torreblanca, gobernador y vicegobernadora, respectivamente, y la agenda incluyó la presentación de las estrategias integrales para el desarrollo y producción del cocotero y del cacao hasta el 2030 en Baracoa, emporio de estos renglones en el país.

Esos programas agrícolas tienen un amplio componente de proyectos científicos y de innovación, que incluyen la

introducción de nuevas tecnologías y variedades adaptables al cambio climático, así como la recuperación de las áreas de esos cultivos devastadas por el huracán Matthew en octubre de 2016.

Los ingenieros Alexei Romero Casas y Juan Romero Matos, director y especialista de la Empresa Agroforestal y Coco Baracoa, respectivamente, explicaron la estrategia de recuperación de las plantaciones de ambos rubros, cuyas producciones se han deprimido por carencia de fertilizantes, insumos, e inadecuadas prácticas de extensionismo agrícola.

Durante el intercambio se mostró la aplicación de proyectos científicos autóctonos que posibilitan el estudio de los suelos, mejorar las variedades de coco y cacao, y elevar sus producciones.

● **Texto y foto: Rodny ALCOLEA**

MOVIMIENTO DE CUADROS



El Pleno del Comité municipal del Partido en Manuel Tames, presidido por Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario en la provincia, aprobó la liberación de Yunior Direntaud Pérez como primer secretario en aquel territorio para ocupar otra responsabilidad.

Yunior ha transitado durante 14 años como cuadro, de manera ascendente, con resultados positivos y reconocimiento social, demostrando que posee condiciones, experiencia, capacidad y perspectivas para continuar aportando al trabajo del Partido.

Para ocupar su cargo fue promovida la compañera Liset Pérez Rosario, de 34 años de edad, Licenciada en Educación, en la especialidad de Ciencias Naturales.



Yunior Direntaud Pérez



Liset Pérez Rosario

Liset ha transitado de manera gradual, desde funcionaria en ese municipio hasta miembro profesional del Buró para atender la esfera político-ideológica. Su preparación como reserva incluye el Diplomado en Dirección Política, en la Escuela Superior del Partido Níco López, en 2020, lo que le ha permitido aplicar adecuados métodos y estilo de dirección, así como demostrar potencialidades para ocupar dicha responsabilidad.

Es ejemplo de consagración, tanto en el trabajo como en el área de residencia. Se caracteriza por su sencillez, modestia, firmeza de criterio y valentía para exponerlos, así como por el poder de análisis, síntesis y argumentación.

Más activa la militancia juvenil baracoesa ante aniversario de la UJC

La colaboración en actividades agrícolas y en las asambleas de debate del nuevo Código de las Familias que tienen lugar en Baracoa, son algunas de las actividades con presencia de los jóvenes comunistas del municipio, en saludo al aniversario 60 de su organización. Harrison Pineda Blet, secretario de la Unión de Jóvenes Comunistas en el territorio, informó que el próximo 12 de marzo efectuarán en la comunidad rural de Quiviján un activo juvenil campesino, tras dos realizados en Mandinga y Palma Clara. Otra acción

Desde la Web

prevista por los jóvenes comunistas en marzo es la conmemoración de fechas históricas como el asalto al Palacio Presidencial y la toma de Radio Reloj, así como el desembarco de Calixto García por playa Maraví, mediante sendos actos político-culturales en el Parque 13 de Marzo, de la Ciudad Primada, y frente al sitio donde en 1896 tocó suelo de Baracoa el llamado General de las Tres Guerras. (www.radiobaracoa.icrt.cu)

Aprueban 92 nuevas solicitudes de actores económicos

El Ministerio de Economía y Planificación (MEP) aprobó 92 nuevas solicitudes de actores económicos, de las cuales 88 son mipymes privadas y cuatro son cooperativas no agropecuarias. Según informa el organismo en su canal oficial en la plataforma *Telegram*, con esta decisión suman 2 mil 361 los actores económicos aprobados desde que inició el proceso en septiembre de 2021. Precisa el MEP que de las mipymes, 2 mil 276 son privadas, 49 estatales, y 36 son cooperativas. De acuerdo con la información, se estima que estos actores económicos generen 38 mil 836 nuevos puestos de trabajo en la economía. (www.acn.cu)